
17 марта отмеча-
ют профессиональ-

ный праздник работники 
бытового обслуживания 
населения и жилищно-
коммунального хозяйства. 
В их числе дворник Зинят 
Ахмедова и начальник от-
дела капитального строи-
тельства и капитального 
ремонта УКЗ Абдулкерим 
Шихшаидов. 

По словам специ-
алистов сервисных 

служб, у смарт-устройств 
есть три слабых элемента: 
дисплей, аккумуляторы и 
разъемы. Чтобы они доль-
ше прослужили, нужно со-
блюдать элементарные 
правила эксплуатации.
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«МУРАВЛЕНКО МЕДИА»
ОБЪЕДИНЁННАЯ 
РЕДАКЦИЯ 
ГОРОДСКИХ СМИ
ГАЗЕТА  /  ТЕЛЕВИДЕНИЕ  / 

РАДИО  /  ГОРОДСКОЙ ЭКРАН  /

ПОЛИГРАФИЯ

#нацпроект

В 1985 году в посел-
ке Муравленковский 
появилась добро -
вольная пожарная 
дружина НГДУ «Сутор-
минскнефть». А в 1991 
году было принято 
решение о создании 
городской профессио-
нальной пожарной 
части.

 ] Семья Тырковых планирует приобрести квартиру большей площади на средства материнского капитала / ФОТО ЮЛИИ СИДАРЮК
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 zВалерия Чижик, chizhik.va@muravlenko.media

Создать большую дружную семью, купить 
или построить уютный дом, дать детям 
хорошее образование и встретить в добром 
здравии старость… Именно о таком сценарии 
жизни мечтают многие из нас. И финансовая 
составляющая играет большую роль. 
Значительной поддержкой для семей с детьми 
являются программы материнского капитала.
Только за прошлый год материальную помощь 
за рождение второго ребенка получили 
157 муравленковских семей, поддержка 
на региональном уровне была оказана 56 
многодетным. Чета Тырковых – одна из них.

В их семье трое детей. Мару-
се – самой младшей – недавно 
исполнилось два года. Сегодня 
Тырковы живут в небольшой 
квартире. Ребятишки растут, и 
для пятерых места становится 
маловато. Именно поэтому су-
пруги задумались о покупке но-
вого жилья. Планируют исполь-
зовать материнский капитал.

– После рождения Ксении, 
второго ребенка, мы получили 
первый материнский капи-
тал – федеральный. Распоря-
жаться им не стали и, скажем 
так, отложили на потом. Ког-
да родилась Маруся, подали 
документы на региональный 
маткапитал и получили сер-
тификат, – рассказывает Мария 

Тыркова, многодетная мама. 
– Мы с мужем планируем  на-
править средства соцподдерж-
ки на улучшение жилищных 
условий. Хотим с супругом 
приобрести квартиру боль-
шей площади, чтобы у каждого 
ребенка была своя комната. 

На сегодняшний день му-
равленковцы, действитель-
но, могут претендовать и на 
федеральную выплату, и на 
региональную поддержку. Обе 
программы направлены на 
оказание материальной под-
держки семьям с детьми. 

Распорядиться маткапи-
талом можно по-разному, и 
условия в федеральной и ре-
гиональной программах раз-
личаются. Однако и первая, 
и вторая выплаты позволяют 
ямальцам улучшить жилищ-
ные условия. 

Федеральная программа 
действует с 2007 года. За это 
время размер маткапитала зна-
чительно увеличился. Раньше 
он составлял 250 000 рублей, се-

годня же равен 453 026 рублям. 
Он положен семье, в которой 
родился второй или последую-
щие дети. По данным местного 
отделения Пенсионного фонда 
России, с первого января 2019 
года сертификаты на материн-
ский капитал уже получили 
двадцать пять муравленков-
ских мам. 

Заявление на выдачу серти-
фиката на материнский капи-
тал можно подать в террито-
риальном Пенсионном фонде 
или через сайт ведомства, а 
также в Многофункциональ-
ном центре предоставления 
государственных и муници-
пальных услуг. Обращение мы 
рассматриваем в течение 15 
дней и выдаем соответствую-
щий документ, – говорит  Ай-
гуль Тухватуллина, ведущий 
специалист-эксперт социаль-
ных выплат управления ПФР 
в городе Муравленко. 

Продолжение на стр. 4

СЧАСТЬЕ СЕМЬИ – ДЕТИ
Материнский капитал помогает улучшить жилищные условия

СОСТОИТСЯ ВСТРЕЧА С РАБОТНИКАМИ ГБУЗ ЯНАО 
«МУРАВЛЕНКОВСКАЯ ГОРОДСКАЯ БОЛЬНИЦА»
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 ] ФОТО ДАРЬИ ТЮМЕНЦЕВОЙ

ПОЧЕМУ ПЕРЕКРЫВАЮТ ПРОЕЗДЫ 
И КАК ПРИБЛИЗИТЬ КАПРЕМОНТ?
Об этом жители города узнали на «Открытых диалогах»

 zЗульфия Фарвазова, farvazova.zr@muravlenko.media

На этот раз вопросы представителям городской 
власти задавали сотрудники структурных 
подразделений управления физической 
культуры и спорта, воспитатели детских садов 
и педагоги дополнительного образования. 
«Открытые диалоги» в очередной раз 
доказывают, что благоустройство города – дело 
вкуса: что одним хорошо, то другим не по нраву.

Взять, например, новые объ-
екты благоустройства. Жите-
ли Муравленко в социальных 
сетях и на встречах с пред-
ставителями власти давно 
спорят о необходимости ос-
вещения общественных тер-
риторий. Одни просят больше 
света: мол, на Крайнем Севе-
ре темнеет рано, а хорошее 
освещение – залог не только 
комфорта, но и безопасности. 
Другим уличные лампы ме-
шают спать, потому что светят 
в окна, третьих больше вол-
нует вопрос экономии. Так, 
на одной из встреч жители 
спросили, кто платит за свет, 
который горит на детских пло-
щадках до утра, и почему его 
не выключают, ведь ночью там 
никого нет.

Организаторы встречи по-
яснили, что освещение на 
общественных территориях 
оплачивается за счет городско-
го бюджета. Первый замести-
тель главы Администрации 
Андрей Лукьянов добавил, что 
на многих детских площадках 
установлена система видео-
наблюдения, и без хорошего 
освещения в ней нет смысла. 
Кстати, сейчас в Муравленко 
меняют старые лампы на све-
тодиодные. Речь не только об 
уличном освещении. По сло-
вам главы города Александра 
Подороги, такую работу пред-
стоит провести и в каждом 
муниципальном бюджетном 
учреждении. В общей слож-

ности это позволит городу со-
кратить расходы на электро-
энергию как минимум на 40 
процентов.

ПЕРЕКРЫТЬ СКВОЗНЫЕ 
ПРОЕЗДЫ?

Мнения жителей расхо-
дятся еще и по поводу бла-
гоустройства дворовых тер-
риторий. Так, некоторые не-
довольны тем, что во дворах 
перекрывают сквозные проез-
ды. Вместе с тем глава города 
на одной из встреч пояснил, 
что работа в этом направ-
лении в Муравленко будет 
продолжена: дворы не будут 
сквозными – заезд будет один. 
Это позволит сократить транс-
портный поток в жилой зоне, 
ведь во дворах в последнее 
время очень много дорожно-
транспортных происшествий. 
Но эти работы будут проводить 
только с одобрения жильцов 
многоквартирных домов. Как 
решит большинство – так и 
будет.

ОБНОВИТЬ ДОМ 
ПОРАНЬШЕ 

Как происходит отбор до-
мов для капитального ремон-
та? Этот вопрос тоже звучит 
на «Открытых диалогах». По 
словам Андрея Лукьянова, про-
грамма капитального ремонта 
многоквартирных домов за-
планирована на десятилетия. 
И список домов по городу из-
начально составляли исходя 

из данных, предоставленных 
управляющими компаниями: 
у них больше информации о 
том, в каком состоянии нахо-
дится то или иное здание.

– Но раз в три года эта про-
грамма обновляется, и у нас 
есть возможность ее актуали-
зировать, – говорит Андрей 
Викторович. – Поскольку наш 
город является лидером в 
округе по сбору средств на  
капремонт, денег на эти цели 
Муравленко теперь выделяет-
ся больше. А это значит, что у 
нас есть возможность увели-
чить количество домов или 
добавить дополнительные 
виды работ там, где ремонт 
запланирован в ближайшем 
будущем. Поэтому если в ва-
шем доме есть проблемы и вы 
считаете, что его нужно ремон-
тировать в первую очередь, об-
ратитесь в свою управляющую 
компанию.

ОГРАДИТЬ ЗАБОРОМ 
Интересуются жители и 

судьбой нескольких плохо ого-
роженных земельных участ-
ков, которые пустуют вот уже 
несколько лет. Один из них, 
например, находится в ми-
крорайоне Юбилейном. Сюда 
заглядывают подростки, а на-
ходиться там небезопасно. Жи-
телям объяснили, что участки 
находятся в частной собствен-
ности, и предприниматели, к 
сожалению, не проводят там 
никаких работ. 

– Законных мер к жесткому 
принуждению предпринима-
теля к строительству здания, 
которое, кстати, было изна-
чально задекларировано как 
торговый центр, у нас нет. По-
тому что это расценивается как 
давление на бизнес, – отметил 
Александр Подорога. – Пока 
в наших силах только про-
контролировать целостность 
ограждений, чтобы подростки 
туда не забирались.

БРОДЯЧИМ ЖИВОТНЫМ 
ПОМОЖЕТ ИНИЦИАТИВА

На встречах часто звучат во-
просы, касающиеся вылова и 
содержания бродячих живот-
ных. В том числе жители города 
интересуются, где и как можно 
организовать приют для них. 

– Ко мне периодически об-
ращаются жители города, в 
том числе волонтеры, с пред-
ложением организовать при-
ют для бродячих животных. 
Но это не входит в полномочия 
органов местного самоуправ-
ления, хотя Администрация 
может вам помочь, – объяс-
нил глава города. – Для этого 
нужно подготовить проект и 
участвовать в различных про-
граммах по поддержке мест-
ных инициатив. Это может 
быть «Бюджетная инициатива 
граждан» или программы, на-
правленные на финансовую 
поддержку некоммерческих 
организаций города. У вас есть 
возможность получить деньги 
не только на аренду помеще-
ния, но и на ветеринарную 
помощь и закупку кормов. Вам 

обязательно помогут с органи-
зационными вопросами.

Горожане предложили ор-
ганизовать в Муравленко со-
ревнования по рыбной ловле. 
Глава города объяснил, что 
инициативная группа уже 
есть, и, возможно, первые со-
стязания по любительской 
ловле с приготовлением ухи 
состоятся уже этим летом. 

На «Открытых диалогах» 
можно услышать ответ не 
только на любой вопрос, но 
и узнать о темпах переселе-
ния из аварийного жилья, о 
планах на благоустройство и 
мероприятиях, посвященных 
35-летию города. Как отметила 
заместитель главы Админи-
страции города по социаль-
ной политике Елена Молдован, 
большинство праздничных 
мероприятий в юбилейный 
год пройдет в новом формате. 
И принять участие в них смо-
жет каждый желающий.

Следующий «Открытый ди-
алог» состоится 14 марта в ДК 
«Украина», к участию пригла-
шаются все жители города.

#акценты

Уборка снега – под особым контролем
Дмитрий Артюхов назвал уборку снега в 
муниципалитетах округа одним из приоритетов 
работы коммунальных служб, сообщает пресс-
служба губернатора Арктического региона. 

«В последние несколько 
дней ямальцы много пишут 
мне в соцсетях о проблемах 
с вывозом снега в наших го-
родах и посёлках. Люди недо-
вольны работой коммуналь-
ных служб. Рассказывают, что 
некоторые дворы буквально 
находятся под завалами, 
транспорт экстренных служб 

не может попасть к месту вы-
зова. Расчистка от снега долж-
на быть организована не толь-
ко на дорогах и во дворах. Осо-
бое внимание важно уделить 
крышам. От того, насколько 
слаженно и быстро отработают 
коммунальные службы, зави-
сит безопасность ямальцев. 
Поручаю своему заместителю 

Сергею Карасёву взять под осо-
бый контроль организацию 
этой работы в муниципалите-
тах округа», – говорится в об-
ращении руководителя округа.

В адрес всех управляющих 
организаций, индивидуаль-
ных предпринимателей и 
ТСЖ направлены предупреж-
дения о недопустимости на-
рушения законодательства в 
части соблюдения требований 
по очистке крыш от снега и 
наледи. Управляющие орга-
низации и ТСЖ должны либо 
своими силами убрать снег, 

либо привлечь специализиро-
ванную организацию.

В ближайшее время в муни-
ципалитетах округа пройдёт 
ряд плановых и внеплановых 
проверок. За нарушение УК и 
ТСЖ установленных правил 
содержания жилых домов 
предусмотрены администра-
тивные штрафы до 250 тысяч 
рублей, а в некоторых случаях 
грозит компаниям дисквали-
фикация на срок до трёх лет.

По информации специали-
стов департамента государ-
ственного жилищного надзора 

ЯНАО, с начала января в ведом-
ство поступило около 90 обра-
щений граждан, из них шесть – 
по вопросам очистки кровель. 
По каждому сообщению про-
ведены проверки, нарушения 
устранены либо устраняются. 

Контакты территориальных 
отделов госжилнадзора и ин-
формацию о результатах про-
верок можно уточнить на офи-
циальном сайте департамента 
государственного жилищного 
надзора Ямало-Ненецкого ав-
тономного округа www.dgjn.
yanao.ru.

 ] На «Открытых диалогах» можно услышать ответ на любой вопрос 
/ ФОТО ЮЛИИ СИДАРЮК
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КЛЮЧЕВАЯ ЗАДАЧА – 
НАРОДОСБЕРЕЖЕНИЕ
Муравленковские единороссы обсудили 
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В АДМИНИСТРАЦИИ ГОРОДА ДЕЙСТВУЮТ

Должностными лицами Администрации города обеспечивается рассмотрение обращений граждан по вопросам коррупции в ходе проведения приема по личным вопросам 
в соответствии с графиком приема граждан главой города, заместителями главы Администрации города и руководителями структурных подразделений Администрации города 
(распоряжение Администрации города от 10.12.2018 № 2152 опубликовано в спецвыпуске газеты «Наш город» № 52 (1285) от 27 декабря 2018 года на стр. 123).

ТЕЛЕФОНЫ ГОРЯЧИХ ЛИНИЙ
55-1-11   / Противодействие коррупции 
21-4-55  / Служба экстренной социально-психологической помощи 
42-9-03, 42-9-13, 112  / Диспетчер «Единой дежурно-диспетчерской службы» г. Муравленко 
55-1-52  / Проверка алкогольной продукции на контрафакт 
55-1-57  / Защита прав потребителей  
22-1-78  / Об употреблении, распространении наркотиков 
8-800-2000-122  / Единый общероссийский номер детского телефона доверия

О готовящихся преступлениях, совершенных 
преступлениях и происшествиях можно сообщить 
ПО ТЕЛЕФОНАМ ГОРЯЧИХ ЛИНИЙ
8 (34938) 21-0-59, 02 / ОМВД России по городу Муравленко
8 (34922) 76-2-22 / УМВД России по ЯНАО

ПСИХОЛОГИЧЕСКАЯ СЛУЖБА (Г. САЛЕХАРД)
ГБУЗ «Ямало-Ненецкий окружной 
психоневрологический диспансер» 
8 (34922) 41-1-09 / (круглосуточно)

 zТатьяна Козарь, kozar.ts@muravlenko.media

В нашем городе продолжат решать проблемы 
экологии, строить школы и детские сады, 
заниматься вопросами охраны здоровья и 
поддержки семей. Эти и другие задачи поставил 
президент России. Послание Федеральному 
собранию обсудили на расширенном заседании 
политсовета Местного отделения партии «Единая 
Россия». 

Ежегодно Владимир Путин 
обозначает парламенту стра-
тегические планы страны на 
ближайшее время. Послание 
Главы государства охватывает 
самые разные сферы нашей 
жизни. 

На оглашении Послания 
присутствовал глава города 
Муравленко Александр По-
дорога. Напомним, он являет-
ся членом Совета при Прези-
денте Российской Федерации 
по вопросам местного само-
управления.

«Одним из внутренних 
ключевых моментов для 
меня стал призыв президен-
та выработать чиновникам 
внутренний настрой, который 
позволит достичь обозначен-
ных целей максимально эф-
фективно, – подчеркнул Алек-
сандр Александрович. – Пре-
зидент справедливо отметил, 
что решая проблемы и задачи, 
недопустимо говорить о том, 
что чего-либо не получится. 
По его словам, «с таким на-
строением к снаряду лучше 

не подходить». Потому в По-
слании Глава государства под-
черкивал важность и необхо-
димость народосбережения и 
полную ответственность за это 
во всех структурах и учрежде-
ниях. В качестве доказатель-
ства – новые меры социальной 
поддержки нуждающимся, 
помощь семьям при наличии 
ипотеки, строительство и ввод 
жилья, программа «Земский 
учитель», налоговые льготы 
для многодетных, перерасчет 
пенсионных выплат. Всё это 
вмещает в себя политика на-
родосбережения». 

ПРОГРАММА 
КОНКРЕТНЫХ ДЕЙСТВИЙ

Глава города подчеркнул: 
решение задач необходимо на-
чинать на местах. 15-е Посла-
ние Президента Федерально-
му собранию многие называ-
ют социальным – в документе 
обозначены действия в сфере 
образования, культуры, со-
циальной защиты населения, 
пенсий, здравоохранения. В 

Муравленко имеются положи-
тельные практики по разным 
направлениям, в том числе по 
улучшению качества оказания 
медицинских услуг. Участни-
ки заседания подробно обсу-
дили поручения президента 
в сфере здравоохранения. Му-
ниципалитет продолжит по-
могать врачам, приезжающим 
в город – предоставлять сред-
ства на оплату аренды жилья. 
В отношении паллиативной 
помощи людям, о которой так-
же говорил президент в своем 
выступлении, то здесь, отмеча-
ют представители городской 
больницы, работа ведется на 
должном уровне. 

СОЦИАЛЬНЫЙ КОНТРАКТ
Еще один важный аспект 

Послания, на который обра-
тили внимание участники 
политсовета, – это снижение 
уровня бедности в стране. 
Один из вариантов решения 
проблемы – введение социаль-
ных контрактов. Директор хол-
динга «Городское хозяйство» 
Надежда Бабченко поделилась 
наработанным опытом. Она, 
как и раньше, помогает трудо-
устраиваться людям, оказав-
шимся в трудной жизненной 
ситуации. «Для того чтобы этот 
контракт работал максималь-
но эффективно, необходимо 
взаимопонимание сторон и, 
прежде всего, желание само-
го человека изменить свою 
жизнь к лучшему, – поясняет 
Надежда Бабченко, директор 
ООО «Холдинг Городское хо-
зяйство». – Мы предоставляем 
им шанс, например, устроить-
ся на работу и рассчитаться 
с накопившимися долгами».

ВОПРОСЫ ЭКОЛОГИИ
Серьёзных решений требу-

ют и вопросы экологии. Бри-
гады добровольцев регулярно 
вывозят мусор из лесных мас-
сивов, находящихся вблизи 
города. Но его меньше не ста-
новится. Валентина Полынова, 
представитель губернатора 
ЯНАО в городе Муравленко, 

призывает муравленковцев 
задуматься над тем, что мы 
оставим своим детям, внукам, 
правнукам. 

Все необходимые для при-
нятия действия, обозначенные 
президентом Владимиром Пу-
тиным в Послании Федераль-
ному собранию, направлены 
на улучшение качества жизни 

россиян, так или иначе они 
касаются каждого из нас. «За-
дач перед нами стоит много, – 
подытожил встречу секретарь 
Муравленковского местного 
отделения партии «Единая 
Россия» Хизри Алхаматов. – И 
их решение будет возложено, в 
первую очередь, на активистов 
«Единой России». 

“Одним из внутренних ключевых моментов 
для меня стал призыв президента выработать 
чиновникам внутренний настрой, который  
позволит достичь обозначенных целей  
максимально эффективно, – подчеркнул  
Александр Подорога.

 ] Помощь семьям при наличии ипотеки, строительство и ввод жилья – 
одна из главных составляющих политики народосбережения

 ] В Муравленко внедряются практики по улучшению качества оказа-
ния медицинских услуг

 ] Вопросы экологии требуют серьёзных решений/ ФОТО НА ПОЛОСЕ  

ИЗ АРХИВА «МУРАВЛЕНКО МЕДИА»
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 ]  В Школе социального предпринимательства учат зарабатывать и 
приносить пользу людям / ФОТО ОЛЬГИ ЧЁРНОЙ

#нацпроект

 zВалерия Чижик, chizhik.va@muravlenko.media

(Начало на стр. 1)

Отметим, в этом году новых 
направлений расходования 
федерального маткапитала 
добавлено не было. Поэтому 
использовать средства серти-
фиката можно на те же цели, 
что и в 2018-м: оформить еже-
месячную выплату на второго 
или последующих детей, опла-
тить их обучение, оформить на-
копительную пенсию матери 

или приобрести комнату, квар-
тиру, дом. К слову, улучшение 
жилищных условий – одно из 
самых востребованных на-
правлений средств выплаты. 
Около 70 % семей Муравленко 
реализуют сертификат именно 
на эти цели, остальные 30 % – 
на образование детей.

– Если супруги решили ис-
пользовать материнский капи-
тал для улучшения жилищных 
условий и планируют переве-
сти средства непосредствен-
но физическому лицу, тогда 
им придется подождать, пока 
ребенку, после рождения кото-
рого и был выдан сертификат, 
исполнится три года, – допол-
няет Айгуль Тухватуллина. –
Если же деньги направляются 
на погашение ипотеки или 
жилищного кредита, то вы-
жидать трехлетнюю «паузу» 
не придется. 

ПОДДЕРЖКА РЕГИОНА
Муравленковцы могут рас-

считывать и на региональный 
материнский капитал. На Яма-
ле он действует с 2011 года, и 
сегодня составляет 350 тысяч 
рублей. С начала 2019 сертифи-
каты уже выданы тринадцати 
семьям. Отметим, если феде-
ральный материнский капитал 
оформляется в Пенсионном 
фонде России, то для получе-
ния регионального необходи-
мо обращаться в управление 
социальной защиты населения.

– До момента появления 
ребенка на свет женщина 
должна прожить на террито-
рии округа не менее пяти лет. 
Это обязательное условие для 
получения региональной вы-
платы, – подчеркивает Марина 
Зинковская, главный специ-
алист отдела по предоставле-
нию мер социальной поддерж-
ки управления социальной 
защиты населения. – Чтобы 
получить свидетельство на 

маткапитал, мамочке или ее 
представителю необходимо 
написать заявление о выдаче 
документа. Обратиться можно 
лично в управление социаль-
ной защиты, подать обраще-
ние через МФЦ или же через 
портал государственных услуг.

Воспользоваться этим серти-
фикатом разрешается лишь спу-
стя год после рождения ребенка. 
Средства можно направить на 

получение медицинской помо-
щи, которая необходима кому-
то из членов семьи, или же на 
улучшение жилищных усло-
вий, в том числе и приобретение 
квартиры в любой точке России. 

– После рождения второго 
ребенка я получила федераль-
ный маткапитал, после рожде-
ния третьего – региональный. 
В итоге оба использовала при 
покупке жилья для себя и де-
тей. Хорошо, что есть такие 
программы. Это огромная под-
держка со стороны государ-
ства! – говорит Олеся Констан-
тинова, многодетная мама. 

А вскоре на одну меру со-
циальной поддержки в России 
станет больше. Об этом заявил 
президент Владимир Путин в 
своем Послании к Федерально-
му собранию. Многодетным се-
мьям, которые приобрели жи-
лье в ипотеку, помогут выпла-
тить кредитные займы. Размер 
этой государственной помощи 
составит 450 000 рублей. 

СЧАСТЬЕ СЕМЬИ – ДЕТИ
Материнский капитал помогает улучшить жилищные условия

 zОльга Чёрная, chernaya.od@muravlenko.media

Школа социального предпринимательства, 
которую открыли на Ямале в прошлом году, 
при поддержке Центра инноваций социальной 
сферы ЯНАО успешно заработала в Муравленко. 

Десять учеников – обще-
ственники, предприниматели 
и просто заинтересованные 
люди, собрались в бизнес-ин-
кубаторе, чтобы научиться 
создавать и продвигать со-
циальные проекты. «Школа 
социального предпринима-
тельства – это уникальная обу-
чающая программа, которая 
дает возможность, неважно, 
начинающие это или уже 
опытные предприниматели, 
получить полный кейс знаний 

и навыков для реализации 
собственных проектов», – по-
ясняет главный специалист 
Центра инноваций социаль-
ной сферы ЯНАО Василина 
Эдвард. 

ЧТОБЫ ДОСКОНАЛЬНО 
РАЗОБРАТЬСЯ

В нашей стране этот вид 
бизнеса только начинает раз-
виваться, поэтому так важ-
но дать заинтересованным 
людям основные навыки по-

добной деятельности. Вме-
сте с тренерами слушатели 
Школы разберутся в понятии 
«социальное предпринима-
тельство», разработают марке-
тинговые, организационные, 
производственные, финансо-
вые планы, погрузятся в юри-
дические аспекты реализации 
социально-предприниматель-
ского проекта, научатся рабо-
тать с персоналом и многому 
другому. «Те, кто начал заня-
тия в Школе, уже имеют идеи 
для организации бизнеса в 
социальной сфере. Некоторые 
занимаются реализацией про-
ектов на безвозмездных на-
чалах. И наша задача – помочь 
им научиться зарабатывать на 
этих идеях самим и предостав-
лять людям дополнительные 
рабочие места», – рассказы-
вает исполнительный дирек-
тор Фонда поддержки пред-
принимательства и развития                  
г. Муравленко Андрей Шабан. 

Среди идей, которые уже 
сегодня предлагают участ-
ники Школы, дополнитель-
ные курсы по скорочтению 
и ментальной арифметике, 
создание детского театра, 
учреждения для ухода за по-
жилыми людьми. Эксперты 
не только преподают теорию, 
но и рассматривают по всем 
аспектам, какой проект будет 
жить и развиваться, а какой 
может закрыться уже на са-
мом начальном этапе. 

«Например, мы рассматри-
ваем вопросы, какое поме-

щение необходимо для того 
или иного вида деятельности, 
какие финансовые ресурсы 
потребуются, где необходимо 
будет лицензирование и как 
его можно получить. Все эти 
нюансы позволят в будущем 
избежать ошибок при реали-
зации проектов», – добавил 
Андрей Шабан.

УЧЁБА КАК 
ПЕРЕЗАГРУЗКА

Новая Школа объединила 
тех, кто не равнодушен к соци-
альным проблемам общества 
и знает, как их решить. Среди 
слушателей есть и опытные 
бизнесмены. Так, Наталья 
Трегубова планирует расши-
рить сферу своей предпри-
нимательской деятельности. 
«Время, условия, потребно-

сти населения претерпевают 
изменения. Работая в одном 
направлении, большинство 
предпринимателей этого не 
замечают и не видят новых 
возможностей. Курс лично 
мне поможет в этом, подска-
жет, где и как можно реали-
зовать себя с пользой для лю-
дей», – отметила она. 

А молодой предпринима-
тель Александр Чернышов 
реализует проект в сфере до-
полнительного образования, 
но знаний и навыков пока не 
хватает, поэтому и пришел в 
Школу. «Мне важно понимать: 
в правильном ли направле-
нии я двигаюсь? Пообщав-
шись с другими участниками, 
послушав экспертов, я смогу 
получить опыт и добиться хо-
роших результатов», – считает 
начинающий бизнесмен. 

Несмотря на то, что соци-
альное предприниматель-
ство – направление новое, 
оно уже востребовано. Пото-
му что людям сегодня важно 
самим иметь возможность 
выбора, где, как и какие по-
лучать услуги. И чем каче-
ственнее они будут, тем более 
востребованы. 

Курс в Школе социального 
предпринимательства рас-
считан на два месяца, кстати, 
слушателем может стать лю-
бой желающий. Занятия про-
ходят по выходным в бизнес-
инкубаторе. Итогом обучения 
станет защита разработанных 
проектов. 

Кстати

Оформить сертификат 
можно в любой момент после 
возникновения права на 
маткапитал. Срок обращения за 
документом, так же как и время 
его действия, не ограничены.

Кстати

На региональный материнский 
капитал имеют право 
женщины, родившие или 
усыновившие третьего ребенка 
после января 2011 года, а также 
мамочки, родившие четвертого 
и последующих детей,  но 
ранее не получившие данный 
сертификат.

#точкироста

БИЗНЕС СОЦИАЛЬНОГО НАПРАВЛЕНИЯ
Предприниматели Муравленко пошли в Школу

кстати

Социальное 
предпринимательство 
находится на стыке 
благотворительности и 
традиционной коммерции. 
Его называют «бизнес с 
душой», так как оказывая 
различные услуги в области 
здравоохранения, образования, 
культуры и спорта, 
предприниматели развивают и 
социальную сферу, и свое дело. 
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#рейд

КОГДА ПРИСТАВ НА ПОРОГЕ…
Взрослые задолжали детям около 20 миллионов рублей

 zНина Гультяева, gultyaeva.nn@muravlenko.media

– Добрый вечер. Служба судебных приставов. 
Вы не платите алименты своему ребенку. Долг 
уже превысил 100 тысяч рублей, – обратилась 
к мужчине лет 45-ти судебный пристав-
исполнитель Отдела судебных приставов по 
г. Муравленко Светлана Шибаршина во время 
очередного рейдового мероприятия.

– Болел. Сейчас не могу най-
ти работу, – оправдываясь, от-
ветил должник. В результате 
судебные приставы вручили 
мужчине повестку для явки в 
службу судебных приставов, а 
также составили акт об отсут-
ствии ликвидного имущества, 
которое можно описать в счет 
долга.

По другим адресам ситуа-
ция была схожая. Безработные. 
Асоциальный образ жизни. 
Долги некоторых алиментщи-
ков уже превысили несколько 
сотен тысяч. Кстати, а есть и 
такие, кто «накопил» больше 
чем полмиллиона. Всем долж-
никам вручены повестки для 
явки в службу судебных при-
ставов, а также одной женщи-
не – требование о предостав-
лении документов о трудоу-
стройстве.

Как сообщила и. о. началь-
ника Отдела судебных приста-
вов по г. Муравленко Наталья 
Седова, ситуация по алимент-
ным обязательствам в нашем 
городе сложилась острая. Се-
годня в службе судебных при-
ставов зарегистрировано 282 

исполнительных производства. 
Количество должников растет 
из года в год. В общей сложно-
сти взрослые задолжали детям 
около 20 миллионов рублей. 
Больше половины алиментщи-
ков не заботятся о детях, ведут 
асоциальный образ жизни и не 
имеют постоянного источника 
дохода. К нерадивым папам и 
мамам применяются жесткие 
меры. 

МОЖНО ЛИШИТЬСЯ 
ПРАВ 

Сегодня 23 человека имеют 
ограничение на управление ав-
томобилем. Оно применяется 
при имеющейся задолженно-
сти более 10 тысяч рублей. Ис-
ключения составляют случаи, 
когда профессия «водитель» – 
основной источник дохода у 
человека, либо он инвалид, 
либо имеет на иждивении ре-
бенка с ограниченными воз-
можностями здоровья. 

Наталья Седова подчерки-
вает: «Эта мера воздействия – 
эффективная. Как правило, 
большинство, лишившись пра-
ва сесть за руль, стараются в 

кратчайшие сроки погасить 
долг. К примеру, недавно со-
трудники ОГИБДД остановили 
водителя и проверили его по 
общей базе данных. Выясни-
лось, что в отношении этого 
человека вынесено временное 
ограничение на пользование 
водительским удостовере-
нием. Административный 
протокол правоохранители 
передали в суд. В таких слу-
чаях должника могут лишить 
прав на срок до 1 года либо 
привлечь к обязательным ра-
ботам до 50 часов. В резуль-
тате суд вынес решение –  
обязательные работы. Другой 
случай. Мужчина решил устро-
иться на работу водителем. 
Выяснилось, что он задолжал 
по алиментным обязатель-
ствам около 190 тысяч рублей. 
Чтобы не лишиться водитель-
ских прав, ему пришлось взять 
кредит и погасить задолжен-
ность».

ГРАНИЦА НА ЗАМКЕ 
Сегодня в Муравленко 167 

должников по алиментам не 
могут выехать за границу со-
гласно судебному решению. 
Задолженность каждого со-
ставляет более 10 тысяч ру-
блей. 

«Недавно был случай, когда 
должник выехал на собствен-
ном автомобиле с семьей в 
отпуск. На границе Россия – 
Азербайджан его остановили 
и проверили по базе, – рас-
сказывает Наталья Седова. – 
Оказалась, что у него вынесе-
но ограничение на выезд из 
РФ, неустойка по алиментам 
составляла более 50 тысяч 
рублей. Ему пришлось опла-
тить задолженность через сайт 
www.r89.fssprus.ru и только 
после снятия ограничения 
следовать дальше к месту от-
дыха. Если бы он погасил ее 
своевременно, то ему не при-
шлось бы терять время и омра-

чать отпуск. Другой должник 
выезжал на постоянное место 
жительства за границу. Ситу-
ация схожая. Пока не оплатил 
долг в размере более чем 100 
тысяч рублей, за границу вы-
ехать не мог».

АРЕСТ ИМУЩЕСТВА И 
СЧЕТОВ

Еще одна действенная мера –  
арест счетов. Как пояснила 
Наталья Седова, к примеру, с 
зарплатного могут удерживать 
до 70 процентов поступающих 
средств. Причем взыскание 
долгов не обращается на раз-
личные социальные выплаты, 
субсидии и пособия. 

Арест имущества – в этом 
случае не изымаются лишь 
предметы обихода и индиви-
дуального пользования. Такая 
мера воздействия в этом году 
применена к 4 должникам. К 
примеру, у одного гражданина 
в счет долга (более чем 200 ты-
сяч рублей) был арестован ав-
томобиль. Ему пришлось взять 
кредит в банке, чтобы вернуть 
себе «железного коня».

ВПЛОТЬ ДО УГОЛОВНОЙ 
ОТВЕТСТВЕННОСТИ

В этом году за неуплату 
алиментов от двух и более 
месяцев без уважительных 
причин к административной 
ответственности привлечены 
5 должников. Если эта мера 
не действует, то по решению 
суда человека могут привлечь 
к обязательным либо исправи-
тельным работам. 

А вот если гражданин скры-
вается от судебного пристава, 
то в таких случаях за наруше-
ние алиментных обязательств 
его могут привлечь уже к уго-
ловной ответственности. Толь-
ко в прошлом году возбуждено 
6 подобных дел.

С ПЕНСИИ ВЫЧТУТ
Некоторые муравленков-

цы скрывают свои доходы и 
копят долги по алиментным 
обязательствам. Не знают или 
не хотят понимать, что потом, 
став пенсионерами, им при-
дется гасить долг из государ-
ственной выплаты. 

Получается, что даже если 
ребенок достиг совершенно-
летия, образовавшаяся ранее 
задолженность не аннулиру-
ется. Сегодня у 73 пенсионеров 
списываются деньги в пользу 
детей. 

Приставы напоминают, что 
если алиментщик сменил ме-
сто жительства, место работы, 
то он должен в течение 3 дней 
сообщить об этом в службу су-
дебных приставов. В против-
ном случае человеку грозит 
административный штраф в 
размере от 1 000 рублей.

Нельзя забывать, что али-
ментные обязательства – это 
требование закона, важно 
его соблюдать в доброволь-
ном порядке и не доводить 
дело до принудительного 
взыскания.

Справка

На официальном сайте УФССП России по ЯНАО (www.r89.fssprus.ru) 
имеется банк данных исполнительных производств. Здесь можно 
получить информацию о наличии задолженности, о способах ее 
погашения, а также данные об отделе и конкретном приставе, 
ведущем исполнительное производство.

 ] Судебные приставы в счёт взыскания долга могут арестовать имущество алиментщика  
/ФОТО НИНЫ ГУЛЬТЯЕВОЙ

#первенство

Равнение  
на «Патриот»

 zВалерия Чижик,  
chizhik.va@muravlenko.media

Завершился муници-
пальный этап первенства 
по военно-прикладным 
видам спорта «Патриот». 
В этом году за переходя-
щий кубок состязались 5 
команд – 4 из многопро-
фильного лицея и 1 из 
колледжа.  
Валентина Полынова, пред-
ставитель губернатора ЯНАО 
в г. Муравленко, обратилась 
к участникам состязаний: 
«Первенство «Патриот» 
с каждым годом проходит  
всё ярче и лучше. Участие в 
таких мероприятиях стано-
вится для вас ступенью к бу-
дущим взрослым победам».
Приветствовал ребят глава 
города Александр Подорога: 
«Участие в первенстве при-
носит вам не только видимые 
результаты. Оно способству-
ет и командообразованию, и 
сплочению, позволяет ближе 
познакомиться друг с другом 
и лучше узнать самих себя. И 
я хочу, чтобы о ваших успе-
хах узнали как можно больше 
людей, больше ваших дру-
зей. И чтобы у вас действи-
тельно всё получилось!» Па-
вел Адранов, ветеран боевых 
действий в Сирии, пожелал 
участникам новых рекордов 
и побед, чтобы спорт всегда 
присутствовал в их жизни, 
и они занимались им с удо-
вольствием.
Преодолеть участникам «Па-
триота» предстояло шесть 
соревновательных этапов. 
Ребята проверили свои зна-
ния по истории России и 
Вооруженных сил, кролем 
преодолели дистанцию в 
50 метров, стреляли по ми-
шеням. Причем девушки с 
испытаниями справлялись 
не хуже парней. Милана 
Джидебаева рассказывает: 
«У меня дедушка снайпером 
был. Мама тоже хорошо 
стреляет. И я пошла по их 
стопам. Отстрелялась в этот 
раз лучше. Попала один раз 
в десятку. Очень довольна 
своим результатом». 
Демонстрировали участ-
ники свои навыки и в атле-
тическом многоборье. Со-
ревновались в челночном 
беге, подъёме гири, а также 
упражнениях на пресс. Один 
из самых сложных этапов – 
сборка и разборка оружия. 
Участник первенства Никита 
Сердюк рассказывает: «Мы 
готовились каждый день. 
Даже на каникулах. Не всё 
сразу получалось, но мы 
очень старались. Мы соби-
раемся стать лучшими в этих 
состязаниях, хотим поехать 
на окружные соревнования».  
По итогам двух дней сорев-
нований победу завоевала 
вторая команда лицея, се-
ребро – у первой сборной, 
на третьем месте – студенты 
колледжа. Победители пред-
ставят Муравленко на окруж-
ном первенстве.
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#МестоРождения1984

#какэтобыло

 zЮлия Сидарюк, sidaryuk.ul@muravlenko.media

(Начало в №№ 9, 10) 
Муравленко стал городом 

для строителей, водителей, 
геофизиков, врачей, учителей, 
и первые два года умещался 
в размерах пятого и шестого 
микрорайонов. Быт налажи-
вался трудно, но упорно. Спу-
стя 10 лет в городе уже были 
свой Дом культуры, множество 
магазинов, банки и учрежде-
ния, школы и детские сады, 
бани и больничный комплекс, 
административные здания 
НГДУ, служба быта с широким 
комплексом услуг, газета. Му-
равленковцам были доступны 
четыре телевизионных канала.

НЕВИДАННАЯ 
АВТОКОЛОННА

Свой десятый день рожде-
ния город Муравленко празд-
новал в течение трех дней. 
Чувство гордости за личный 
вклад в общее дело охватывало 
каждого участника торжеств. 
Необычным мероприятием 
стала демонстрация техники. 
Невиданную ранее в здешних 
краях праздничную колонну 
машин, следовавшую от ули-
цы Муравленко до Строителей, 
вышли встречать сотни жите-
лей. Живописно украшенная 
техника наглядно демонстри-
ровала биографию города. 

«…Впереди колонны – авто-
машина НГДУ «Суторминск-
нефть». В кузове бортового 
«уазика» блестит своей кра-
ской чуть ли не в натуральную 
величину макет станка-качал-
ки, имитирующий работаю-
щую скважину: обрамленное 
по периметру горящими элек-
трическими лампочками, «ко-
ромысло» качалки движется 
взад и вперед.

Украшение колонны – изо-
бретение газоперерабатыва-
ющего завода. Рядом с отли-
вающим металлом макетом 
газосборочных резервуаров сто-
ит вышка с горящим факелом. 

Оригинально выглядит 
«Нива» СМП «Укртюменьжил-
строй». На красочных плака-
тах на фоне строительной 
площадки с башенным краном 
написано, что коллективом по-
строено 6 433 квартиры, три 
школы, поликлиника, детские 
сады.

...Бортовой «Урал» принад-
лежит управлению народно-
го образования, достижения 
которого очевидны: в городе 
имеется пять дневных и одна 
вечерняя средние школы. Вы-
пускники средних школ учатся 

в институтах, техникумах и 
профтехучилищах. Муравлен-
ковский межшкольный учебно-
производственный комбинат 
проводит обучение по девяти 
профессиям.

Вслед за машиной «скорой 
медицинской помощи» с вклю-
ченными проблесковыми маяч-
ками и специальным звуковым 
сигналом идет «пожарная», 
экипаж которой в любую ми-
нуту готов ринуться в бой с 
огнем. Удивила всех одежда по-
жарного, стоявшего во весь рост 
в костюме зеркального цвета. 
В такого же цвета скафандре, 
могучий, он скорее походил на 
космонавта. И люди аплодиро-
вали этому богатырю...»

А В ФИНАЛЕ – 
ОГРОМНЫЙ ТОРТ

Программа трехдневных 
праздничных мероприятий, 
посвященных первому юби-
лею города, поражала своим 
размахом. Муравленковцев 
ждали показательные высту-
пления боксеров, лыжников, 
каратистов, праздничная яр-
марка на улице Ленина, вы-
ставка народного творчества в 
фойе Дома культуры и многое 
другое. Своими творческими 
номерами со сцены ДК «Укра-
ина» радовали горожан воспи-
танники детской музыкальной 
школы, детско-юношеского 
центра. А всех желающих 
посмотреть большой празд-
ничный концерт лауреатов 
первого городского конкурса 
«Восходящая звезда» зал на 
450 мест просто не вмещал. 
В послесловии к празднику 
газета писала: 

«…Люди стояли в проходах, 
теснились в дверях – друзьям и 
родителям артистов непре-
менно хотелось присутство-
вать, переживать и аплоди-
ровать… Завершился праздник 
финальной песней, исполненной 
всеми участниками концерта. 
Она была посвящена нашему 
городу и его жителям. А затем 
на сцене брызнул искрометный 
фонтан, рассыпавшийся тыся-
чами разноцветных огней. Но 
это было не всё: после теплых 
приветствий от администра-
ции города в адрес юных арти-
стов и гостей праздника на 
сцену был вынесен огромный 
торт с десятью свечами – на-
стоящее чудо кулинарного ис-
кусства...»

...И ЧТО-ТО «ЭДАКОЕ»
Тем же вечером в Доме 

культуры «Украина» состоял-
ся торжественный вечер «О 
Муравленко – с любовью». 

«…Главе администрации      
г. Муравленко Александру Ан-
дреевичу Иваненко были вруче-
ны символические герб и ключ 
города, несущие в себе символ 
богатства, могущества, до-
стоинства, величия ставшего 
на ноги молодого нефтяного 
города.

Вечер был посвящен людям, 
живущим и работающим со 
дня основания в Муравленко. 
Тем, кто внес свой вклад в раз-
витие и благоустройство го-
рода...»

10-летний день рождения 
города жители отмечали в но-
ябре. В последний день празд-
ничных гуляний все, кому по 
душе романтика, могли по-
кататься на оленьих упряж-
ках – снега было достаточно. 

Вот так писали об этом ярком 
для муравленковцев событии 
наши коллеги в 1994 году:

«...Сосновый бор (лесной мас-
сив на территории нынешнего 
парка культуры и отдыха – 
прим. автора) в это воскресное 
утро был полон юных мурав-
ленковцев: с мамами и папа-
ми, бабушками и дедушками. 
Многие малыши не только не 
катались, но и в глаза не видели 
раньше живых оленей…»

Заключительным аккордом 
и вершиной празднования 
10-летнего юбилея Муравлен-
ко стало пиротехническое шоу 
«Фейерверк», собравшее у ДК 
«Украина» чуть ли не весь го-
род. Ни мороз, ни ветер, ни 
темнота удаленных от центра 
микрорайонов не остановили 
желающих увидеть не столь 
частое по тем временам яв-
ление – праздничный салют. 
Первые же прозвучавшие зал-
пы привели зрителей в восторг.

«...Шапки, правда, в воздух 
не бросали, но несколько раз-
нокалиберных перчаток и ва-
режек, оставшиеся сиротливо 
лежать на дороге, навсегда про-
стились со своими хозяевами, 
безудержно рукоплескавшими 
каждому удачному залпу.

После отгремевшего салю-
та долго никто не расходился 
в надежде увидеть еще что-
нибудь «эдакое» – яркое и запо-
минающееся...» 

ПРАЗДНИКИ С РАЗМАХОМ
О чём писала наша газета в год 10-летнего юбилея города

Кстати

5 ноября 1984 года в Тюмени был подписан документ о создании 
поселка Муравленковский. А 6 августа 1990 года вышел Указ 
Президиума Верховного Совета РСФСР, на основании которого 
п. Муравленковский Пуровского района Ямало-Ненецкого 
автономного округа Тюменской области был причислен к категории 
городов окружного подчинения. 
1994 год был официально назван Годом города Муравленко.

 ] Центральная улица города Муравленко / ФОТО НА ПОЛОСЕ ПРЕДОСТАВЛЕНЫ ГОРОДСКИМ АРХИВОМ

 ] День города на площади у ДК «Украина»
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До 27 февраля 1947 года 
Иван Игнатьевич служил в 
Советской армии на террито-
рии Германии. А потом, нако-
нец, смог вернуться в поселок 
Черноморский, он находится 
рядом с его родным Михай-
ловским, и до пенсии работал 
заведующим карьероуправле-
ния «Медведь-гора».

ЦЕНИТЬ ЖИЗНЬ
Всю жизнь я обращалась к 

Ивану Игнатьевичу на «вы». Из 
уважения  к нему, мудрейше-
му человеку. Война оставила в 
его душе неизгладимый след, 
но не сломала, не лишила ис-
кренности и доброты. Рассказы 
прадеда о войне были разны-
ми – он вспоминал не только 
страшное и трагическое, были 
истории, которые заставляли 
улыбнуться. Он сам и те, кто 
был рядом, сохраняли веру 
в лучшее, добродушие, под-
бадривали друг друга. Готовы 
были сражаться до последнего, 
но в то же время очень ценили 
жизнь. 

После выздоровления он 
продолжал воевать – шли на-
ступательные бои на Укра-
ине. Форсировал Днепр в 
районе, где в него впадает 
река Припять. За эти бои был 
награжден орденом Славы 
III степени. Когда наши вой-

ска вступили на территорию 
Польши, Иван Коломиец был 
уже в должности командира 
взвода разведки. Участвовал в 
форсировании Вислы на Сан-
домирском плацдарме. Был 
награжден орденом Красной 
Звезды. 

 zТатьяна Коломиец, kolomiec.ta@muravlenko.media 

– В этом году летом моему прадедушке 
исполнилось бы ровно сто лет – он родился 
13 июня 1919 года в селе Михайловское 
Краснодарского края. А ушел из жизни  
в 2012 году в возрасте девяноста трех лет. 

Впервые я приехала к нему 
в небольшой поселок в Красно-
дарском крае, когда мне было 
шесть лет. И уже тогда он рас-
сказывал мне о войне. Конеч-
но, без подробностей, кото-
рые могли бы меня напугать. 
И потом каждый год, когда я 
приезжала в гости к прадеду, 
становясь старше, я узнавала 
новые истории из его военного 
прошлого. Он рассказывал, я 
с интересом слушала, так мы 
провели много вечеров. 

ГЛАВНЫЕ 
СРАЖЕНИЯ

Он начал свою службу еще 
в мирное время – 25 ноября 

1939 года, когда его призва-
ли в ряды Красной армии и 
направили в 19-й погранич-
ный отряд украинского города 
Олевск. Но уже через несколь-
ко месяцев прадед отлично 
проявил себя, и его перевели 
в Москву в Особую мотострел-
ковую дивизию особого на-
значения. Там и служил до 
начала Великой Отечествен-
ной войны. 

Известно, что он принимал 
участие в битве за Москву с 
самого начала, бои на даль-
них подступах начались еще в 
сентябре 1941 года, потом сра-
жался под Курском. И вот как 
он сам об этом рассказывал: 

БЕССМЕРТНЫЙ ПОЛК

#памятьжива

 ] Старший лейтенант Иван Коломиец / ФОТО ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА ТАТЬЯНЫ 

КОЛОМИЕЦ 

«МЫ СРАЖАЛИСЬ НАСМЕРТЬ  
И ЗНАЛИ, ЧТО ОТСТУПАТЬ НЕКУДА»
Иван Коломиец был среди тех, кто отстоял Москву

– Зима была очень суровая, я больше и не помню такой. Ране-
ные замерзали. Враг бросил сюда огромные силы: целые танковые 
армии, авиацию и моторизованную технику, и теоретически по-
беда казалась невозможной. Но мы сражались насмерть, потери 
огромные были с обеих сторон. Знали только одно, отступать 
уже некуда, сдаваться нельзя – за нами была Москва. 

Всю осень на подступах к столице со всех сторон шли оже-
сточенные бои, особенно упорные в ноябре. Когда в 1942 году Со-
ветский Союз одержал стратегическую победу, нас, оставшихся 
бойцов, отправили на переформирование в Челябинск, там мы 
приняли Знамя 10-й Сталинградской дивизии.

Наш 21-й корпус отправили под Сталинград, но когда мы уже 
были в пути, ситуация изменилась. Фридрих Паулюс, немецкий 
военачальник и один из авторов плана «Барбаросса», капиту-
лировал и был пленен. Нас направили в город Елец, мы воевали 
в составе 1-го Украинского фронта. Шел 1943 год. В обороне я 
пробыл пять месяцев. 5 июля 1943 года началось наступление 
немцев в районе Орловско-Курской дуги. 

Сражение было неописуемым. Девять дней и девять ночей тан-
ковой битвы казались сплошной ночью, вокруг всё разрывалось, 
горело. Немецкие и наши танки шли друг на друга и взрывались. 
Артиллерийские снаряды встречались в воздухе, самолеты шли 
на таран и падали. Как в фильмах о войне, только ты находишься 
внутри, а не по ту сторону экрана. Страшная жара, дышать 
совсем нечем, трупы разлагаются, воды нет, санитарная по-
мощь не успевает… На десятый день противник ослаб и начал 
отступать. В этот период я был контужен. Позже за участие 
в битве меня наградили медалью «За отвагу».

КОМАНДИР РАЗВЕДКИ
– Однажды зимой 1944 года в районе города Вроцлав в Польше 

я взял своих автоматчиков-разведчиков и, как обычно, ночью 
пошел в разведку. Немцы отступали, но для прикрытия изредка 
оставляли своих автоматчиков. Мы прошли линию фронта, 
зашли километра три в тыл, никого нет. Речка. У речки три 
домика. Начало рассветать. Осмотрели все строения – и здесь 
никого. А в подвале одного из домов обнаружили пятерых чело-
век из наших, пленных, которые работали на немцев. Они нам и 
рассказали, что еще вечером фашисты ушли за речку, оставив в 
сарае трех лошадей. Мы их и увели. Разделились на две группы –  
пешие ушли вдоль реки, а я и двое разведчиков верхом поехали 
через мост. Только въехали на него, как по нам открыли огонь 
из танка, из населенного пункта. Меня ранили на середине мо-
ста, я упал прямо с лошадью на лед и потерял сознание... Когда 
очнулся, был уже полдень. Едва смог вылезти из речки. Недалеко 
лежал  убитый из моего отряда, рядом лошадь. Позже выяснилось, 
что наши войска уже прошли здесь и второго раненого увезли. 
Вскоре и меня подобрали и отвезли в санчасть. 

В 1945 году вернулся в строй, мы прошли с боями Германию, 
участвовали в штурме Берлина, освобождали Чехословакию. 
День Победы встретили в Германии, и это было самое яркое 
воспоминание в моей жизни! 

НА ПОДСТУПАХ
К МОСКВЕ

Держась, как за личное счастье,
за каждую пядь земли, – 
мы под Москвой
                          встали насмерть,
в грунт промерзлый вросли.

Земля от взрывов дрожала.
Трещала танков броня…
Солнце в огне пожара
чадило, как головня…

Не только на этом взгорье,
где наш окопался взвод, – 
на Балтике и в Черноморье
Москву защищал народ.

Но лишь в подмосковной зоне
встряхнуть мое сердце мог,
как часы на ладони,
знакомый с детства гудок…

Когда с орудийным раскатом
мы подымались в бой, 
поэт становился солдатом,
поэтом – солдат любой!

Павел ЖЕЛЕЗНОВ
1941 год
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 zТатьяна Козарь, kozar.ts@muravlenko.media

Не место красит человека, а человек место. 
Именно эта народная мудрость как нельзя 
лучше характеризует мою сегодняшнюю 
героиню. Зинят Ахмедова – дворник. Ежедневно 
ей приходится убирать снег, наледь и мусор 
возле девятнадцати подъездов! 

– Адский труд, – говорю я, – 
в мороз, ветер, метель…

– Что вы! Мне очень нра-
вится моя работа, – возражает 
Зинят. – В выходной день – вос-
кресенье – просыпаюсь: тело 
болит, труда просит. Выйду, 
у подъезда лопатой снег по-
кидаю, и так хорошо сразу 
становится. Люди вот специ-
ально на пробежку выходят, 
спортзал посещают. А у меня 
и так физические нагрузки на 
свежем воздухе каждый день. 
Зарплата устраивает, коллек-
тив хороший. Сколько раз уже 
звали на другую работу – нет, я 
ни на что эту не променяю. Мы 
с коллегами и живем рядом, и 
семьями дружим.

В пять утра Зинят Ахмедо-
ва уже на участке. За восем-
надцать лет работы в «Город-
ском хозяйстве» микрорайон 
Российский стал ей без пре-
увеличения родным. Жильцы 
узнают, здороваются, с празд-
никами поздравляют. Первые 
семь лет она работала на этом 
же участке уборщицей, подме-
тала и мыла подъезды. Потом 
перешла в дворники. Говорит, 

люди сейчас стали намного 
меньше мусорить. Относятся 
к труду других с уважением. 
«Утром идут взрослые на ра-
боту, дети – в школу, и все тебе 
доброго дня желают, – расска-
зывает Зинят. – А бывали вре-
мена, когда пять-шесть чело-
век один подъезд отмывали – 
так грязно было. Но, к счастью, 
эти годы давно в прошлом. 
Везде чисто, уютно, любо-до-
рого работать. В праздничные 
и выходные дни мы сами вы-
ходим на участок, особенно в 
снегопады, потому что душа 
болит за свою территорию. 
Стараемся пораньше порядок 
навести, дорожки песком по-
сыпать, чтобы людям ходить 
было приятно и безопасно». 

В Муравленко Зинят Ахме-
дова приехала вслед за мужем 
в 1991 году из Азербайджана. 
Ее супруг на тот момент уже 
два года работал здесь стро-
пальщиком. И он своей про-
фессии остался верен до сих 
пор. «У меня и дети такие, – го-
ворит Зинят Ахмедова. – Если 
сделали выбор, – то это навсег-
да. Старшая дочь захотела быть 

поваром-кондитером – отучи-
лась в нашем колледже, рабо-
тала какое-то время. Потом 
вышла замуж, сейчас в декрет-
ном отпуске. Вторая дочь тоже 
колледж окончила, но сегодня 
всё свое время посвящает вос-
питанию детей. Третья заму-
жем, учится на документоведа, 
как и хотела. Младшая – де-
вятиклассница, отличница. 
Собирается в медицинский 
институт поступать, мечта-
ет стать врачом. Девочки мои 
хорошо воспитаны, отличные 
хозяйки. Всегда и во всём мне 

помогали. И сейчас младшая 
дочка старается освободить 
меня от домашней работы».

У Зинят Ахмедовой чет-
веро маленьких внучат – три 
мальчика и одна девочка. Ради 
них она готова часами стоять 
у плиты, чтобы баловать их 
вкусной выпечкой. А когда 
внуки уходят по домам, без 
дела не сидит. Осваивает ком-
пьютер. Говорит, надо идти в 
ногу со временем, чтобы пони-
мать, чем живут дети, внуки, 
да и самой всегда быть в курсе 
событий. 
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НА РАБОТУ – В 5 УТРА
Зинят Ахмедова ежедневно убирает снег у девятнадцати подъездов

 zТатьяна Тороп, kozar.ts@muravlenko.media

Абдулкериму Шихшаидову, начальнику отдела 
капитального строительства и капитального 
ремонта Управления коммунального заказа, 
посчастливилось родиться в династии строителей. 

Он с детства восхищался 
своим отцом. Поэтому на во-
прос «Кем быть?» у него уже 
был ответ. Учился парень без 
троек, что позволило ему без 
труда поступить на бюджет-
ное место в Дагестанский го-
сударственный технический 
университет, специальность 
«Промышленное граждан-
ское строительство». И здесь 

упорства и трудолюбия при-
лежному студенту, старосте 
группы и курса было также не 
занимать. Он с удовольствием 
ходил на лекции, защищал 
курсовые и дипломную рабо-
ты. На одной из таких защит, 
где в состав комиссии входили 
потенциальные работодатели, 
Абдулкерима заприметили 
и предложили трудоустрой-

ство. Окончив университет с 
отличием, новоиспеченный 
инженер сразу же отправился 
в компанию ОАО «Дагэнер-
горемстрой» города Махач-
калы. Уже через год Абдулке-
рим Шихшаидов в качестве 
ведущего инженера колесил 
по глобальным стройкам раз-
ных городов. 

«Предприятие строило по 
всему Кавказу и далеко за его 
пределами электрические под-
станции, – рассказывает Абдул-
керим Шихшаидов. – Мне даже 
удалось поучаствовать в одной 
из самых значимых строек в на-
шей стране – возведении объек-
тов при подготовке к олимпиаде 
в Сочи». Затем квалифициро-
ванного специалиста позвали в 
другую компанию на должность 
начальника планово-техниче-
ского отдела ООО «Югэнерго-
сетьстрой» города Махачкалы. 
Его хватке, образованности и 
ответственному подходу к делу 
там не могли нарадоваться. Обе-
щали карьерный рост. Но он вы-
брал любовь. 

С Замирой Абдулкерим по-
знакомился еще в университе-
те. Она там получала профес-
сию экономиста. По окончании 
вуза вернулась к родителям на 
Север, устроилась на работу в 

управление образования го-
рода Муравленко. В 2013 году 
молодые люди поженились, 
что и стало причиной переезда 
Абдулкерима в наш город. И 
снова он как рыба в воде – че-
ловек на своем месте. «Я же 
был с детства влюблен в эту 
профессию, – говорит Абдул-
керим. – Поэтому работаю с 
удовольствием, не считаясь с 
личным временем. Иной раз 
и ночью приходится на объект 
выезжать. Но мне не в тягость. 
Мне – в радость. Хотя сложно-
сти, конечно же, бывают. Осо-
бенно, если приходится стал-
киваться с халатностью или 
некомпетентностью подрядчи-
ков. А качество работы всегда 
зависит от того, насколько мак-
симально в нее вкладываешь-
ся ты сам. Ты постарался – и с 
других так же спросишь. Это 
всё звенья одной цепи».

Каждую свободную минуту 
Абдулкерим проводит с трех-
летним сынишкой. Сейчас 
Шихшаидовы ожидают по-
полнения в семье. «Любовь, 
понимание и уважение друг к 
другу – это фундамент счастли-
вой семьи. Фундамент – основа 
основ. Это я вам как строитель 
говорю. Сделаешь непрочно – 
дом разрушится». 

ПРОЧНЫЙ ФУНДАМЕНТ
Абдулкерим Шихшаидов – потомственный строитель

#поздравляем

Уважаемые ямальцы!

От всей души рад поздравить 
работников бытового обслужи-
вания населения и жилищно-
коммунального хозяйства с про-
фессиональным праздником!
Сегодня у жителей Ямала есть 
справедливый запрос на ком-
фортную среду. И опыт пока-
зывает, что реализация проек-
тов по благоустройству наших 
городов и посёлков открывает 
дополнительные возможности 
для малого бизнеса, предо-
ставления нужных северянам 
услуг, в том числе и в сфере 
обслуживания. 
Благодарю коллективы пред-
приятий за высокий профес-
сионализм, преданность делу, 
весомый вклад в обеспечение 
социально-экономической 
стабильности на территории 
ямальской Арктики. Желаю 
всем дальнейших успехов!

Губернатор ЯНАО  
Дмитрий АРТЮХОВ

Людей, работающих в систе-
ме жилищно-коммунального 
комплекса и сфере бытового 
обслуживания, во все времена 
отличали колоссальная ответ-
ственность, преданность делу, 
высокий профессионализм, 
стремление повышать куль-
туру обслуживания. Без этих 
качеств нельзя развиваться, 
двигаться вперед, совершен-
ствоваться, соответствовать 
современным требованиям и 
запросам потребителей.  
Искренне желаю вам стабиль-
ной и эффективной трудовой 
деятельности, мудрости в прео-
долении трудностей, выдержки 
и финансового благополучия, 
высокой конкурентоспособ-
ности вашим предприятиям и 
дальнейших успехов! Будьте 
счастливы, любимы, здоровы. 
Удачи вам, оптимизма и веры в 
будущее, мира и добра. Желаю 
вам, чтобы как можно чаще 
слышали вы в свой адрес слова 
благодарности и признатель-
ности за кропотливый повсе-
дневный труд!

Председатель 
Городской Думы 

Александр ШАПОВАЛОВ

Жизнь любого города трудно 
представить без стабильной 
работы служб жилищно-ком-
мунального хозяйства и бы-
тового обслуживания. Вода, 
тепло и свет в наших домах, 
содержание улиц и дорог, уют  
во дворах, чистота в подъез-
дах – это результат труда ру-
ководителей и специалистов, 
умеющих работать для людей.
Добрых слов благодарности 
заслуживают ветераны, кото-
рые стояли у истоков создания 
жилищно-коммунального хо-
зяйства города.
Дорогие друзья! Вы выбрали 
для себя нелегкую профес-
сию, на ваших плечах лежит 
ответственность за бытовой 
комфорт, качество жизни 
и настроение людей. Ваша 
ежедневная кропотливая ра-
бота порой остается незаме-
ченной, но от этого она не 
становится менее нужной и 
значимой. 
От всей души желаю вам доб-
ра и счастья, благополучия и 
крепкого здоровья!

Глава города 
Александр ПОДОРОГА

 ] ФОТО НА ПОЛОСЕ ЮЛИИ СИДАРЮК
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Только представьте: сегодня в мире 
насчитывается больше 23 миллиардов смарт-
устройств, это значит, что в среднем на одного 
жителя планеты приходится минимум по три 
гаджета.  

Цифровой гаджет – это, ко-
нечно, «умное» устройство, но 
требует правильного ухода. 
Его «здоровье» нужно беречь, 
«заболел» - вовремя лечить, а 
если «болезнь» запустить, при-
ходится реанимировать, что 
нередко обходится владельцу 
в приличную сумму. Поэтому 
главное правило при работе 
со смарт-устройствами – по-
стоянно о них заботиться.

ЗАМЕНИТЬ 
АККУМУЛЯТОР ВОВРЕМЯ

Телефон, планшет и ноут-
бук – вот три гаджета, которы-
ми пользуется большинство 
жителей Муравленко. По сло-
вам специалистов сервисных 
служб, у этих смарт-устройств 
есть три слабых элемента: ди-
сплей, аккумуляторы и разъ-
емы. 

– У каждой аккумулятор-
ной батарейки есть свой срок 
службы, и измеряется он в ко-
личестве циклов заряда. Время 
от зарядки до разрядки – это 
один цикл. В среднем срок 
службы телефонного аккуму-
лятора – около 500 циклов. То 
есть если заряжать телефон 

каждый день, новая батарей-
ка проработает в среднем 500 
дней, это полтора года. В более 
дорогих моделях срок службы 
батарейки – 600-800 циклов, 
а в некоторых он доходит до               
1 000, – объясняет Павел Ма-
леваный, который занимается 
сервисным обслуживанием 
электроники уже несколько 
лет. – А по истечении этого сро-
ка батарейку нужно менять, 
потому что смартфон начина-
ет быстро разряжаться, долго 
заряжается, на морозе вообще 
отключается.

Если аккумулятор не за-
менить вовремя, то со вре-
менем он начнет вздуваться 
и выдавит заднюю крышку. 
А если она не открывается? 
Тогда выдавит дисплей. В та-
ком случае менять придет-
ся не только батарейку, но и 
дисплей или заднюю панель. 
Поэтому в сервисной службе 
советуют не тянуть с заменой 
аккумулятора – потом ремонт 
выйдет дороже.

Кстати, чтобы узнать состо-
яние батареи, необязательно 
ходить в сервисные центры. 
Достаточно скачать специаль-

ное приложение в свой смарт-
фон: он покажет процент из-
носа аккумулятора.

«ЗОЛОТАЯ СЕРЕДИНА» 
ДЛЯ ЗАРЯДА

– Во многих современных 
смарт-устройствах использу-
ются литийионные аккуму-
ляторы, и их нежелательно 
полностью разряжать и за-
ряжать. Замечали: на некото-
рых гаджетах при наборе 90 
процентов заряда на дисплее 
появляется надпись «батарея 
достаточно заряжена»? Это не 
зря: телефон говорит, что ему 
этого достаточно. Поэтому спе-
циалисты советуют держать 
уровень заряда смартфона в 
пределах 20-90 процентов, 
то есть полностью его не за-
ряжать и полностью не раз-
ряжать. Если несколько раз 
телефон «сел» и выключился, 
жизнь аккумулятора сокра-
тится. Это станет заметно не 
сразу, но через некоторое вре-

мя обязательно произойдет, – 
предупреждает Павел.

Неприятности, которые 
чаще всего грозят дисплеям: 
они могут потрескаться или 
разбиться. Поэтому в сервис-
ной службе советуют не сни-
мать с гаджетов заводскую за-
щитную пленку – она убере-
жет от царапин на дисплее. По 
этой же причине практичнее 
носить гаджет в чехле. 

ЧИСТОТА – ЗАЛОГ 
«ЗДОРОВЬЯ» 

Еще одно слабое звено в 
современных гаджетах – это 
разъемы. Во время эксплуа-
тации они физически изна-
шиваются, поэтому прихо-
дится их менять. Если хотите, 
чтобы разъем прослужил как 
можно дольше, пользуйтесь 
качественными зарядными 
устройствами: они должны 
плотно сидеть в гнезде. Сей-
час многие современные теле-
фоны поддерживают беспро-

водную зарядку. Также суще-
ствуют магнитные зарядные 
устройства.

– Разъем может перестать 
работать и из-за загрязнения. 
У нас такие случаи были: при-
несли на замену, а достаточно 
было почистить его от пыли, – 
говорит мастер. – Но я советую 
доверить это только профес-
сионалам, поскольку в этом 
деле важна осторожность и 
аккуратность. Тем более нель-
зя чистить разъем с помощью 
жидкостей.   

ВКЛЮЧИЛ? НЕ ПЕРЕНОСИ
Ноутбуки – отдельная тема 

для разговора.
– Буквально на днях де-

вушка принесла нам ноутбук: 
достала из сумки, а он вклю-
ченный – так делать нельзя 
ни в коем случае, и об этом 
написано в инструкции 
устройства, – предупреждает 
Павел. – Ноутбук – это, конеч-
но, мобильное устройство, но 
переносить, наклонять и тем 
более переворачивать его во 
время работы жесткого диска 
нельзя. Он работает со скоро-
стью больше 7 тысяч оборотов в 
минуту, и при переносе самого 
устройства жесткий диск по 
инерции тоже наклоняется и 
со временем выходит из строя. 
В таком случае его остается 
только менять. 

Многие пользуются ноутбу-
ком прямо во время зарядки. И 
зря! Специалисты объясняют: 
ноутбук должен работать от ак-
кумулятора, иначе он быстро 
изнашивается и перестает 
держать заряд. Впоследствии 
им можно будет пользоваться 
только как стационарным ком-
пьютером – рядом с розеткой.

И помните: чем лучше 
вы заботитесь о своей тех-
нике, тем дольше она вам 
прослужит.

ГАДЖЕТЫ БЕСПЕЧНОСТИ НЕ ТЕРПЯТ,
или Какие правила продлят жизнь смарт-устройствам?

К сведению

15 марта отмечают Всемирный день защиты прав потребителей.  
В этом году он проходит под девизом «Цифровой мир: надежные смарт-
устройства». В Муравленко в этот день в Администрации города:  
ул. Ленина, 80, каб. 114 – пройдет день открытых дверей для потребителей.

 zЗульфия Фарвазова, farvazova.zr@muravlenko.media

Чаще всего жители Муравленко жалуются на 
услуги в сфере торговли. Об этом нам рассказали 
в отделе развития предпринимательства 
управления экономики и прогнозирования. 
Именно сюда обращаются те, кто не 
может вернуть некачественный товар или 
хочет возместить ущерб, полученный от 
недобросовестных строителей, страховщиков, 
операторов связи.

Так, в 2018 году в отдел по-
ступило 81 обращение: горо-
жане консультировались или 
жаловались на организации, 
оказывающие строительные, 
туристические, коммуналь-
ные, страховые услуги. Но 
большая часть вопросов тра-
диционно касается сферы тор-
говли. За два месяца 2019 года 
за защитой своих прав в отдел 
обратились шесть человек, и 
четверо из них – с претензи-

ей на предпринимателей, за-
нимающихся торговлей. За 
прошлый год в этой катего-
рии – 62 обращения: устных и 
письменных.

– Сломанный телефон, не-
работающая микроволновая 
печь, дефекты обуви, одежды – 
в чем причина и есть ли здесь 
вина продавца товара, в этом 
надо разбираться. Но для того 
чтобы все выяснить, необхо-
димо направить претензию в 

адрес предпринимателя. Мы 
помогаем ее грамотно соста-
вить, – рассказывает началь-
ник отдела развития предпри-
нимательства управления эко-
номики и прогнозирования 
Администрации города Ирина 
Стебунова. – При необходимо-
сти консультируем и по теле-
фону. Подробно разъясняем 
потребителю, как поступить в 
той или иной ситуации. Если 
предприниматель или прода-
вец не принимают претензию 
или не отвечают на нее, по-
могаем составить исковое за-
явление в суд. Так, за прошлый 
год мы помогли жителям Му-
равленко вернуть почти 500 
тысяч рублей. Эта сумма была 
взыскана по результатам пись-
менных претензий в адрес 
предпринимателей и исковых 
заявлений.

Кто виноват и что делать, 
покажет результат товарной 
экспертизы. Телерадиобы-
товую технику, мобильные 

телефоны, одежду и обувь от-
правляют в торгово-промыш-
ленную палату Сургута. Экс-
пертизу остальных товаров 
проводят в других городах. 
Услуга эта платная.

– За экспертизу платит тот, 
кто несет ответственность за 
дефект. Если это вина пред-
принимателя, то процедуру 
оплачивает он. А если анализ 
покажет, что потребитель сам 
повредил товар, то эксперти-
за проводится за его счет. И 
мы предупреждаем об этом 
перед тем как написать пре-
тензию, – объясняет Ирина 
Степановна.

По словам Ирины Стебуно-
вой, количество обращений от 
потребителей с каждым годом 
снижается. В отделе развития 
предпринимательства объяс-
няют это профилактической 
работой, проводимой на тер-
ритории Муравленко в сред-
ствах массовой информации. 
Кроме того, специалисты от-
дела ведут рубрику «Школа 
потребителя» на официальном 
сайте города, где каждый мо-
жет ознакомиться с нюансами 
закона «О защите прав потре-
бителей». Также в отделе рабо-
тает телефон горячей линии: 
55-1-57.

 ] Чем лучше вы заботитесь о своей технике, тем дешевле обойдется 
«лечение»/ ФОТО ЮЛИИ СИДАРЮК

Кстати

Отметим, отсутствие товарного чека не является основанием для 
игнорирования обращения – в течение 14 дней потребитель вправе 
вернуть товар с целым ярлыком и ценником, если, конечно, этот 
предмет не входит в перечень невозвратных. И при составлении 
претензии покупателю необходимо точно указать, чего он хочет: 
отремонтировать этот товар, заменить его на другой или вернуть 
деньги. Последнее требование предприниматель должен выполнить 
в течение трех рабочих дней после получения претензии.

Купил. Сломалось. Кто виноват?
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«Сейчас угощу тебя смузи. Вы такое пробовали?» –  
этими словами встретила меня у порога своей квартиры 
хорошая знакомая Тамара Архипова. В разговоре за 
приготовлением питательного напитка с заморским 
названием выяснилось, что два с половиной года назад 
она полностью отказалась от мяса. В поисках новых блюд 
наткнулась на этот полезный витаминный  коктейль 
американского происхождения, который можно 
приготовить из любых имеющихся под рукой фруктов, 
ягод и овощей, он полюбился и остальным членам семьи –  
мужу Евгению, дочкам Арине и Анечке. 

Смузи популярен во всём мире. 
Этот довольно густой коктейль 
можно готовить на основе молока 
и кефира, йогурта и сливок, моро-
женого и фруктового сока. Наша 
хозяйка по причине своих вегета-
рианских убеждений предпочи-
тает простую воду. Калорийность 
напитка зависит от компонентов, 
из которых он состоит. Желающим 
похудеть надо использовать больше 
овощей, ягод и зелени, а в качестве 
основы – натуральный йогурт или 
минеральную воду. 

– Наше утро нередко начина-
ется со смузи, особенно в отпуске. 
Мы даже купили специальные 
стаканчики для напитка. Очень 
удобно: налил, закрыл крышеч-
кой, вставил трубочку и потяги-
вай себе. Мужу готовлю смузи с 
собой на работу. Выпьет его ча-

сиков в десять и о еде не вспо-
минает до самого обеда. Сейчас 
сама попробуешь, убедишься, –  
многозначительно улыбается хо-
зяйка. – Готовить его очень про-
сто. Достаточно сложить в блен-
дер выбранные ингредиенты и 
перетереть их до пюреобразного 
состояния. Овощи и фрукты, ко-
торые содержат мало сока, можно 
развести водой, йогуртом, кефиром 
или молоком. Твердые овощи раз-
резаются на небольшие кусочки 
или натираются на терке. Особен-
но ароматным получится смузи с 
манго, грушей, бананом, малиной, 
черной смородиной. Очень вкусно 
добавлять к фруктам и ягодам мо-
роженое, а смузи со свежей клубни-
кой или черникой – просто бомба!

Когда Тамара решила отказать-
ся от мяса, многие пророчили ей, 

что продержится максимум пару 
месяцев. Мол, начнутся проблемы 
со здоровьем, и вернешься к мясу 
как миленькая.

– Прошло уже два с половиной 
года. Мясо сухопутных и летающих 
я не ем вообще, только рыбу. Муж 
мой не вегетарианец. Готовлю для 
него всё, что захочет: мясо в горшоч-
ках, гуляш, борщ, солянку со шквар-
ками и копченостями, но даже не 
пробую, когда варю, глаз наметан 
уже. Кстати, борщ у нас в семье лю-
бят все. Варю его в двух кастрюлях –  
постный и на косточке. И, что ин-
тересно, мой съедается первым! –  
смеется Тамара. 

Толчком к таким серьезным пе-
ременам в питании Тамары стало 
желание что-то изменить в себе. 

– Мне всё никак не удавалось 
похудеть после первых родов. Под-
руга, которая сейчас живет в США и 
придерживается вегетарианского 
питания, давно прожужжала мне 
все уши, – продолжает рассказы-
вать моя собеседница. – Созрела 
я два с половиной года назад, и 
всё получилось. Меня часто спра-
шивают: «Ну что, хочется мяса? 
А шашлычка? А пельмешек? Как 
же ты без всего этого?!» Но я со-
вершенно спокойна, а отсутствие 
мяса легко компенсируется рыбой 
и морепродуктами. Стала больше 
есть фруктов и овощей. Свои убеж-
дения никому не навязываю, но 
пятеро друзей уже последовали 
моему примеру. 

УТРО НАЧИНАЕТСЯ  
СО СМУЗИ
Рецепты от хозяйки с вегетарианскими убеждениями 
Тамары Архиповой

Смузи из банана  
и клюквы
ИНГРЕДИЕНТЫ
Бананы, ягоды замороженной клюквы, семена чиа, 
вода. Пропорции рассчитываются на глаз и по вкусу.

ПРИГОТОВЛЕНИЕ
– Укладываем в миксер бананы, наливаем воду, 
закрываем крышкой и запускаем. После того как 
немного измельчилось и смешалось, снижаем 
скорость и добавляем к бананам перебранную и 
промытую клюкву. В сезон вирусных инфекций 
наша северная ягода особенно актуальна. Сле-
дом бросаем горсть семян чиа, они укрепляют 
иммунитет, хороши при профилактике простуды 
и гриппа, а также способствуют похудению. Чиа 
можно предварительно не замачивать, семена 
разбухнут уже в коктейле. 

Норвежский суп
В первый раз Тамара с мужем попробовали это 
блюдо, когда два года назад отдыхали в одном из 
ялтинских санаториев.
– В отеле я впервые увидела этот белый норвежский 
суп с красной рыбой. Взяла его попробовать – и 
влюбилась! Вернувшись домой, мы с Женей стали 
искать рецепт в интернете. Теперь это одно из 
наших любимейших блюд. Норвежский суп изу-
мительно вкусный, очень прост в приготовлении 
и подходит к любому столу – и к праздничному, и 
к повседневному.

ИНГРЕДИЕНТЫ
Филе семги – 400 г, картофель – 4 шт., лук репчатый –  
1 шт., морковь – 1 шт., помидоры – 4 шт., сливки 
(20 %) – 500 мл, укроп свежий – 1 пучок, соль, перец 
черный свежемолотый, масло растительное.

ПРИГОТОВЛЕНИЕ
– Мелко крошим лук и натираем на терке морковь. 
Очищаем картофель и помидоры, вместе с семгой 
нарезаем мелкими кубиками. Наливаем на дно 
кастрюли немного растительного масла и обжари-
ваем лук, морковь и помидоры. Затем вливаем в 
кастрюлю воду и доводим до кипения. Добавляем 
картофель, соль, специи по вкусу и варим около 
5-7 минут. Когда картошка почти готова, кладем 
в кастрюлю сeмгу (готовится она молниеносно). 
Аккуратно помешивая, вливаем сливки и варим 
суп до готовности картошки. Осталось добавить 
укроп, перемешать и оставить настояться под 
крышкой примерно на полчаса. Теперь главное, 
чтобы домашние не взяли кухню штурмом – аромат 
по квартире разносится восхитительный! 

ПРИЯТНОГО АППЕТИТА!

 ] Витаминный коктейль, приготовленный в блендере, полюбился всей семье / ФОТО ЮЛИИ СИДАРЮК 


